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3 月 26 日，喀麦隆共和国同中华人民共和国共庆建交 50 周年。

回顾历史，喀麦隆同中国的交往是在充满危机的背景下开启

的，那时两国关于国内和国际问题的看法尚有不同。但很快，两国

基于共同利益建立了外交关系，开辟了团结喀中人民的持久友好

之路。

过去 50 年最重要的时刻无疑是喀中友谊的奠基日，即 1971 年 3
月 26 日两国建交日。两国采取了影响深远的历史性行动。对现代

和未来几代人而言，3 月 26 日都将是一个难以忘记的日子。

我记得，那一天喀麦隆广播（当时喀还没有电视台）的新闻节目

几乎都用在了报道这个重大事件上。主持人宣读了联合公报，宣布

了喀中建交这一重大消息。有一句谚语说得好：“朋友是反映我们自

身信用的温度计。”这句话用在两国之间恰如其分，因为我们双方的

关系在不断升温。

这个重大消息的庄严宣示给当时包括我在内的喀学生和年轻人

以深刻印象。如今，我也非常荣幸能担任喀麦隆驻华大使，为促进喀

麦隆与中国的伙伴关系作出新贡献。

过去 50 年间，遵循相互尊重和互利共赢原则，喀中两国间的友

好关系以及政治、外交、经济、技术和文化交流不断发展。喀中伙伴

关系是真诚的、具有战略性的。

喀中两国间的政治和外交互动频繁，在重大国内和国际问题上

充分交流意见、相互支持。在经济、技术、文化、贸易、发展援助和投

资领域，双方的高水平合作令人印象深刻。事实上，自 2013 年起，不

管是出口还是进口，中国就一直是喀麦隆最大的双边贸易伙伴。

在援助和融资合作方面，中国是喀麦隆最大的融资来源国，参与

了喀众多重大项目的建设工作。大部分的项目正开始创造效益，这

为我们的经济带来了好处，也受到喀人民的欢迎。我们为喀中两国

的深厚友谊和务实合作感到高兴。

中国在喀援助建设的第一个大型项目是位于北部大区的拉格都

水电站。该项目投资额达 7500 万美元，1978 年开工，1984 年竣工，比

亚总统于 1986 年 11 月 29 日主持其落成启用仪式。

直接投资是喀中合作成绩的另一个标志性要素。这一领域增长

速度很快。中方投资主要投向了基础设施建设等领域。我们期待中

方企业进一步扩大对喀直接投资，支持喀经济社会发展。

喀麦隆在实施“2020 至 2030 年国家发展战略”过程中，希望中国

企业更多参与喀工业化进程。这一期待建立在喀中伙伴关系不断发

展和多元化的基础之上，它同中方鼓励企业走出去的政策完全吻合。

值此庆祝喀中建交 50 周年之际，我祝愿喀中合作更加紧密、前

景更加广阔，更好造福两国人民。

（作者为喀麦隆驻华大使）

祝愿喀中合作更加紧密
马丁·姆帕纳

韩 国 环 境 部 近 日

发布了“2021 年碳中和

实 施 计 划 ”。 根 据 计

划，韩国今年将致力于

完善碳中和整体方案，

各 部 门 制 定 相 关 的 碳

中和推进战略，构建稳

固有效的实施体系。

去年 10 月，韩国总

统 文 在 寅 正 式 宣 布 到

2050 年实现碳中和，成

为 继 中 国 和 日 本 之 后

第 三 个 宣 布 碳 中 和 目

标 的 亚 洲 国 家 。 去 年

12 月，韩国政府公布了

“碳中和推进战略”，主

要 内 容 是 经 济 结 构 向

低碳化转型、构建新兴

低碳产业生态圈、以公

平 公 正 的 方 式 向 低 碳

社 会 转 型 和 加 强 碳 中

和相关制度建设。

“2021 年碳中和实

施计划”明确了中央政

府 有 关 部 门 在 本 年 度

应该完成的主要事项，

如 国 土 交 通 部 要 制 定

2050 年 实 现 车 辆 100%
无公害化的相关计划；

产 业 通 商 资 源 部 要 制

定氢能经济基本规划；

金 融 委 员 会 要 制 定 金

融 界 绿 色 投 资 指 南

等 。 韩 国 环 境 部 部 长

韩 贞 爱 表 示 ：“2021 年

将 是 韩 国 实 施 碳 中 和

计 划 的 第 一 年 。 环 境

部作为牵头部门，将夯

实 有 关 政 策 基 础 ，更

有 效 推 进 全 社 会 绿 色

转型。”

许多地方政府也纷纷出台相关政策。光州市

提出大力推进绿色住宅项目，政府通过向居民宣

传日常节能方法，减少住宅能耗，市政府每年进行

测评，向厨余垃圾产出量低、节能效果显著的住宅

小区发放 1.8 亿韩元（1 元人民币约合 172 韩元）的

奖金和绿色认证标识。全罗南道海南郡推出可回

收垃圾有价补偿制，当地居民只要按照要求分类

处理垃圾即可得到相应积分，积分可兑换政府发

行的商品券。当地政府希望通过市民参与，提高

垃圾回收率，降低温室气体排放。

能源、钢铁企业是温室气体排放大户。据韩

联社报道，韩国主要能源企业将于 4 月组建能源

企业联盟，共同商讨减排方案、合作研发清洁能源

和应对碳税可能带来的影响。除了能源企业，纺

织业、造纸业、炼油业、金属加工业、银行业等多个

行业都发表了支持“2050 年实现碳中和”的共同

声明。

韩国环境政策评价研究院气候能源研究室

室长申东原对本报记者表示：“目前，韩国社会对

绿色环保的认知不断提高，加上国际社会正在形

成碳中和共识，这些都为韩国实现政策目标减少

了阻力。” （本报首尔 3月 30日电）
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德国联邦机动车行驶管理局的最新

数据显示，2020 年德国全年汽车新注册

总 量 为 290 万 辆 ，相 比 2019 年 减 少

19.1%；电动车新车注册量却逆势增长。

根据巴登—符腾堡州太阳能与氢能研究

中心统计，德国电动车新注册量由 2019
年的近 11 万辆剧增至去年的近 39.5 万

辆，增幅高达 260%，新增注册量跃居全

球第二。

巴登—符腾堡州太阳能与氢能研究

中心执行董事斯泰施指出，去年德国电

动车市场的繁荣主要得益于高额补贴。

在应对新冠肺炎疫情的一揽子经济刺激

计划中，已有的电动车“创新补贴”额度

被进一步提高。售价 4 万欧元（1 欧元约

合 7.72 元人民币）以下的纯电动车，可获

补贴由 3000 欧元翻倍至 6000 欧元，另有

车企补贴 3000 欧元；售价 4 万至 6.5 万欧

元 的 插 电 式 混 动 车 ，补 贴 最 少 也 可 得

5625 欧元。除了购车补贴，电动车还可

享受税收优惠：纯电动车免除汽车税政

策，期限由 2025 年延长至 2030 年，购车

者还可享受 2%的增值税下调。

据德国联邦机动车行驶管理局数

据，去年 12 月德国电动和混合动力汽车

的市场份额首次超过传统柴油发动机汽

车市场份额。德国联邦经济与能源部部

长阿尔特迈尔认为，相关补贴将进一步

推动德国电动汽车行业发展，这对消费

者、车企、环境保护都有利。

根据一揽子经济刺激计划，德国政府

投资 25亿欧元，专门用于扩建更加现代化

和安全稳定的电动车充电基础设施以及

电动交通、电动电池等领域的技术研发。

此外，政府还将拨款 20亿欧元用于推动汽

车生产商和零件供应商的技术创新。得

益于政府的大力支持，德国汽车市场各方

都在积极拥抱电动化和数字化。

全球电动车销量排名前六的车企

中，就有大众、宝马和戴姆勒 3 家德国车

企。以大众为例，去年全球新注册的电

动车中，超过 42 万辆由大众集团售出，

居全球第二位。大众去年宣布，2020 年

到 2024 年将在电动车领域投资超过 110
亿欧元，并加快各项改革措施，其中包括

对大众集团位于沃尔夫斯堡的总厂进行

调整和重新定位，以建设电动汽车超级

工厂，目标是生产出一款电池和软件都

更优化和先进的新型电动车。宝马和戴

姆勒等德国车企也纷纷加大投资电动车

领域，希望大幅提高电动车的销售份额。

德国汽车业管理中心预测，今年电

动车在德国全年新车注册总量中占比将

达 到 约 15%。 该 机 构 主 任 布 拉 策 尔 认

为，在政府的全力支持下，电动车在德国

汽车市场的接受度将越来越高。

（本报柏林 3月 30日电）

政府提供补贴 企业加快创新

德国电动车市场逆势增长
本报驻德国记者 花 放

菲律宾政府采购的首批中国科兴新冠疫苗 3 月 29 日运抵菲律宾首都马尼拉。菲总统杜特尔特与中国驻菲大使黄溪连等出席

疫苗交付仪式。这批疫苗共 100 万剂，是菲政府与中国科兴公司采购合同中首批交付疫苗。图为 29 日，工作人员在马尼拉转运中

国新冠疫苗。 新华社发

中国援助为柬埔寨千村万户带来“友谊路”“幸福泉”，为当地民众减贫脱困做出了实实

在在的贡献。图为干丹省的中国援柬乡村道路项目二期施工现场。 新华社发

新华社北京 3月 30日电 外交部发言人 30 日就世卫组织发布中

国—世卫组织新冠病毒溯源研究报告答记者问。全文如下：

中方注意到，世卫组织已发布新冠病毒溯源研究报告。中方对

参与此次溯源合作的中外专家展现出的科学、勤勉、专业精神表示

赞赏。

中方始终支持各国科学家开展病毒源头和传播途径的全球科学

研究，参与共提了世卫大会涉新冠肺炎决议，支持世卫组织主导下各

成员国就病毒动物源头研究开展合作。中方在国内疫情防控任务十

分繁重情况下，两次邀请世卫专家来华开展溯源研究。今年 1 月 14
日至 2 月 10 日，中国专家和来自世卫组织及 10 个国家的国际专家共

同组成联合专家组，在武汉开展了为期 28 天的联合研究。中方为专

家组在武汉的顺利工作提供了必要协助，充分体现了中方开放、透

明、负责任的态度。

溯源是科学问题，应由全球科学家合作开展有关工作。将溯源

问题政治化的行径只会严重阻碍全球溯源合作，破坏全球抗疫努力，

导致更多的生命损失。这同国际社会团结抗疫的愿望背道而驰。

溯源也是一项全球性任务，应在多国多地开展。我们相信，世卫

组织和中国的这次联合研究将对全球溯源合作起到良好的促进

作用。

外交部发言人就世卫组织发布中国—世卫
组织新冠病毒溯源研究报告答记者问

中国—世卫组织新冠病毒溯源
联 合 研 究 报 告 正 式 发 布
本报布鲁塞尔 3月 30日电 （记者张朋辉）日内瓦消息：世界卫

生组织 30 日在日内瓦正式发布中国—世卫组织新冠病毒溯源联合

研究报告。报告认为，新冠病毒“极不可能”通过实验室传人。

今年 1 月 14 日至 2 月 10 日，17 名中方专家和 17 名外方专家组成

联合专家组，分为流行病学、分子溯源、动物与环境 3 个小组，在武汉

开展了为期 28 天的全球溯源研究中国部分工作，在此基础上撰写了

研究报告。

联合专家组评估了关于病毒引入人类的 4 个路径，认为新冠病

毒“比较可能至非常可能”经中间宿主传人，“可能至比较可能”直接

传人，“可能”通过冷链食品传人，“极不可能”通过实验室传人。

报告提出了联合专家组下步研究的建议，包括建立全球统一的

数据库，在全球更广范围内继续寻找可能的早期病例，由全球科学家

在多国多地寻找可能成为病毒宿主的动物物种，进一步了解冷链和

冷冻食品在病毒传播过程中的作用等。

世卫组织当日就报告举行会员国通报会。联合专家组外方组长

彼得·安巴雷克介绍了联合专家组在武汉的实地工作和共同研究情

况，并感谢中国政府和科学家为此次溯源合作提供的支持。

中方专家组组长梁万年表示，报告是中外专家共同努力的结果，

凝聚了联合专家组中外专家的共同心血。联合专家组始终秉持科学

思维，以证据为基础开展研究合作。此次在中国的新冠病毒溯源是

全球溯源的一部分，也是第一步，报告的所有结论和建议都是基于全

球视角，未来研究不会仅限于某一区域。

中国常驻日内瓦代表陈旭大使说，中国和世卫组织国际专家

展现了科学、开放精神。中国各级政府为专家组在武汉的顺利工

作提供了必要协助，充分体现了中方开放、透明、负责任的态度，也

得到了双方专家的高度赞赏和充分肯定。溯源问题是科学问题，

应由全球科学家合作开展有关工作。溯源也是一项全球性任务，

中国—世卫组织这次联合研究将对全球多国多地溯源起到良好的

促进作用，并提供积极有益的指导，也为人类更好认识病毒提供了

一份科学指南。

近年来，中柬合作减贫援助项目不断

取 得 进 展 ，中 国 减 贫 经 验 惠 及 柬 埔 寨 农

村。柬埔寨民间社会组织联盟论坛主席盖

里维希表示，中国政府和民间组织以各种

方式向柬埔寨提供无私帮助，为当地经济

社会发展带来了实实在在的利益。

“在家门口就业，赚钱还能顾家”

2014 年 ，中 国 提 出“东 亚 减 贫 合 作 倡

议”，计划在柬埔寨、老挝、缅甸 3 国同时开

展东亚减贫示范合作技术援助项目。2017
年，四川省扶贫开发局先后派遣 8 名业务骨

干，组成专业队伍常驻柬埔寨，与柬埔寨农

村发展部共同组建中柬联合项目管理办公

室，一起把中国减贫经验和柬埔寨农村实

践相结合，探索适合当地发展的减贫之路。

走进中柬减贫项目试点的柬埔寨干丹

省谢提尔普洛斯村和斯瓦安普村，首先看到

的是两栋崭新厂房，这是项目组帮助建设的

村办企业。产业发展是实现减贫最大的难

点。村里剩余劳动力、贫困户、残疾人和居

家妇女居多，项目组组织农户以土地入股方

式，建起了两座洗洁精加工厂，目前最高年

产洗洁精 5 万瓶，年产值可达 1.5 万美元。

村民们“忙时务农，闲时务工”，脱贫路上有

了更多的收入来源。60多岁的村民良洪说：

“在家门口就业，赚钱还能顾家，真好！”

一座 20 多米高的白色水塔矗立着，上

面用中文写着“中柬友谊，源远流长”和柬

文“中柬友谊，坚如钢铁”的红色标语，在碧

蓝天空下格外醒目。

这是去年 10 月投入使用的中国援柬减

贫示范合作项目中供水工程的一部分。13
个月时间里，建成当地最高的水塔，打出两

口水井，铺设 3.3 万米管道，实现入户约 800
家，在谢提尔普洛斯村和斯瓦安普村，近

4000 人用上了清洁卫生的自来水，当地长

期饮水困难问题得到彻底解决。

“感谢中国专家帮我脱贫致富”

斯瓦安普村村民宋娜丽家里，盆栽小

米椒、矮生番茄、黄秋葵、西葫芦等，让庭院

和阳台充满生机。这些不是观赏盆栽，而

是可采摘食用的蔬菜。宋娜丽介绍，这些

盆栽蔬菜不需要温室和塑料大棚，在家育

苗和浇水就能生长。花盆也很随意，塑料

的、泥瓦的，或是木头的，都可以。肥料多

来自牛羊粪或种植蘑菇的废料，栽培技术

来自项目组。

宋 娜 丽 每 天 拿 着 水 壶 穿 梭 在 蔬 菜 中

间。以前每天要花 2000 瑞尔（约合 0.49 美

元）买 菜 吃 ，现 在 不 用 买 菜 ，每 月 能 省 下

10—15 美元开支；出售盆栽蔬菜还可以添

一笔收入补贴家用。柬埔寨土地大多属于

私有，县乡一级没有农业技术指导机构，农

村有很多类似宋娜丽这样的无地贫困户。

如何帮助他们走出贫困？经过考察，项目

组针对既无土地又无空地的贫困户发展庭

院经济。种植出的盆栽蔬菜，除了自己食

用，村民们还向周边村落或县城市场销售，

节支增收，摆脱贫困。

项目组还因地制宜，鼓励有土地的村

民发展高温蘑菇种植。柬埔寨地处热带，

大棚种植蘑菇一般每年可产 3 季。村民祝

金成为首批高温蘑菇种植户。今年以来，

他已采收 1200 多公斤蘑菇，收入近 2000 美

元。“感谢中国专家帮我脱贫致富。想不到

种蘑菇可以挣这么多钱。”祝金现在还向其

他村民推广传授蘑菇种植技术，成了村里

的致富带头人。

除了帮助农户发展生计，3 年里，项目

组还改善了村庄的硬件设施，为两座村庄

建成了一栋 400 平方米的社区活动中心；为

71 户特困户和 190 户贫困户重建和改建住

房，为 132 户新建了厕所，为 82 户家庭接通

了电路，给 500 户农户发放了省柴灶……

“主动减贫脱困的种子开始发芽”

扶贫先扶志，扶贫必扶智。除了帮扶

外，项目组将更多资金和精力放在了帮助

村民发展产业、增强“造血”能力上。中柬

联合项目管理办公室主任袁刚表示，要想

让两个试点村庄脱贫后可持续发展，必须

帮助村民树立脱贫的希望和自觉。

一些村民对项目组技术讲解和发展思

路不感兴趣，认为培训用处不大。项目组筛

选出一批示范户，组织他们前往中国考察，

或到在柬的中资农业企业参观，帮助他们开

阔眼界、增强信心，并对他们进行重点帮

扶。据了解，项目组先后组织了 1 期管理培

训、3 期务工技能培训、6 期实用技术培训、3
期参观学习培训和 2期 32人的赴华培训。

经过一系列考察和培训，两个试点村

共有 80 户从事小米椒等蔬菜种植，28 户从

事高温蘑菇种植，200 户发展庭院经济，40
户养殖能繁母牛。在项目组的带动下，不

少农户开始自发垦荒，在自家房前屋后种

起了蔬菜。“经过 3 年的扶贫援助，主动减贫

脱困的种子开始发芽了。”中柬减贫项目验

收组组长、中国援柬特本克蒙省医院项目

总工程师张金涛说。

柬埔寨民间社会组织联盟论坛项目计

划部主任谢莫尼勒曾多次来中国考察扶贫

项目。他表示，中国精准扶贫和发展式扶

贫经验丰富，可以帮助柬埔寨不断探索适

合自身发展的扶贫方式，“给柬埔寨的减贫

工作带来示范和启发”。

柬埔寨副首相兼外长布拉索昆表示，柬

中两国有着守望相助、患难与共的兄弟情

谊，柬中在扶贫等民生领域的合作产生了许

多切实成果，改善了柬埔寨人民的生活。

（本报曼谷 3月 30日电）

中柬减贫合作结硕果
本报驻泰国记者 赵益普


